

DEPARTAMENTO ÁFRICA

Coordinadora:

Gladys Lechini de Alvarez

Miembros:

Maria José Becerra

Diego Buffa

Magdalena Carrancio

Clarisa Giaccaglia

Marta Maffia

Luz Marina Mateo

Carla Morasso

Juan José Vagni

Noemí Rabbia.

Presentación

A lo largo del año 2008 los miembros del Departamento África llevaron a cabo diversas actividades académicas de investigación y divulgación.

En primer lugar, cabe mencionar el libro compilado por **Marta Maffia** y **Gladys Lechini** "Afroargentinos hoy: invisibilización, identidad y movilización social", cuya tarea de edición fue realizada por Luz Marina Mateo y que será publicado por el IRI en el 2009. En esta obra se abordan las representaciones y las prácticas cotidianas de los afroargentinos como sujetos del presente y del pasado, como integrantes del perfil étnico argentino y como actores políticos y sociales que influyen en su devenir histórico.

Asimismo, miembros del Departamento (**Maria José Becerra**, **Diego Buffa** y **Juan José Vagni**) participaron en la edición y publicación del libro "Los estudios afroamericanos y africanos en América Latina. Herencia, presencia y visiones del otro", organizado y compilado por **Gladys Lechini**, y coeditado por CLACSO y el Programa de Estudios Africanos (CEA), de la UNCórdoba. Este trabajo se propone reflejar el estado de la

cuestión acerca de la enseñanza y la investigación sobre África y su diáspora en América Latina, identificando trayectorias, impulsos renovadores, influencias externas y paradigmas propios desde una perspectiva pluralista y multifocal de la realidad en campos no tradicionales de los estudios en ciencias sociales en esta región.

Por otra parte, es importante señalar la participación de la coordinadora del Departamento en el Seminario Académico "South Africa/Argentina and Africa/Argentina: strengthening the relationships further: how to and where?", organizado por las embajadas argentina y sudafricana en el Palacio San Martín entre el 12 y el 14 de mayo. Sus conclusiones finales fueron puestas a consideración de la Segunda Reunión de la Comisión Binacional Argentino-Sudafricana (BICSAA II), realizada entre el 2 y el 3 de diciembre en Buenos Aires. Por su parte, el profesor **Diego Buffa**, estuvo a cargo del Seminario "África en las Relaciones Internacionales" en la Maestría en Relaciones Internacionales del IRI.

Para completar este informe, se incluyen algunos trabajos elaborados por los miembros del Departamento África que giran en torno a las relaciones entre África y América Latina y a diferentes problemáticas africanas que impactaron a lo largo del período bajo estudio.

En el artículo "Argentina hacia África: síntesis de las relaciones en el 2008", Carla Morasso realiza un seguimiento de las relaciones entre Argentina y los estados africanos, tanto a nivel bilateral y multilateral, considerando el desarrollo de las cuestiones económico-comerciales y política-diplomáticas.

En relación a la realidad política africana, **María José Becerra** y **Diego Buffa**, en "Procesos electorales en el África subsahariana", analizan las elecciones presidenciales y legislativas que tuvieron lugar en más de una docena de países en el último año y medio, lo cual demuestra el interés del continente en profundizar los procesos democráticos que dieron inicio en los años 90. En algunos casos estos actos permitieron la renovación de cargos, en otros se votaba por primera vez en largos años y, en muy pocos casos, el acto electoral fue aplazado. El trabajo recorre estos comicios vislumbrando el lento avance hacia la democratización política de sociedades cuya complejidad –la convivencia de una sociedad civil moderna con una tradicional- las tornan difíciles para encontrar un punto de conexión entre el respeto de todos y el respeto de las mayorías.

En su trabajo "Marruecos a 10 años de la asunción de Mohamed VI: Breve balance de logros y cuentas pendientes", **Juan José Vagni** analiza la apertura democrática controlada del régimen político. En este sentido, expone los avances acontecidos en

diversos aspectos -participación política y parlamentarización, diversificación de la política exterior, mayor atención a los asuntos sociales, a los derechos humanos y a la igualdad- y los asuntos que aún quedan por atender -el conflicto del Sáhara Occidental, la integración magrebí, la supervivencia de los mecanismos del Majzen y por sobre todo, los elevados niveles de pobreza, desigualdad y analfabetismo-.

Por su parte, **Magdalena Carrancio** en "El Sahara Occidental: La (Des) Colonización Olvidada" describe la secuencia de situaciones que caracterizaron el proceso de (des)colonización de este territorio hasta nuestros días, analizando la situación actual del conflicto.

En otro orden, **Luz Marina Mateo** se ocupa de los hechos de piratería ocurridos en Somalia, explicando el rol económico y social de los supuestos "piratas", que no son vistos como tales por gran parte de la población somalí, en el marco de un Estado calificado como fallido y que ha sufrido el saqueo de sus recursos naturales.

Noemí Rabbia, en "Sudáfrica, ¿Se Desvanece el Sueño de Mandela?", realiza un análisis de la transición a la democracia en el período post apartheid en Sudáfrica, indicando los actuales desafíos del país en relación a sus instituciones y prácticas democráticas, los cuales han instalado la pregunta acerca de qué democracia es la que los sudafricanos desean y cuál es la que realmente poseen.

Finalmente, se incluye una detallada cronología de los hechos más relevantes sucedidos en los países africanos en el año 2008, realizada por **Ingrid Goette y Mariana San Martín**.

Gladys Lechini
Coordinadora
Departamento África